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主題：奧林匹克主義 (Olympism)- 運動競技與健體的結合(Autumn 03/21) 

 

不一樣的奧運角色 

受訪者： 李致和博士 

香港體育學院精英訓練科技助理總監 

中國香港體適能總會教育及專業發展委員會委員 

 期刊記者： 黃永森先生（中國香港體適能總會行政總監） 

 

李致和洋名 Daniel，一個很熟悉的姓名。他曾經是香港三項鐵人精英運動員，參與過兩次奧運，現在從事支援精

英運動員訓練的工作。究竟，「奧運」對他來說有何意義？且看以下的訪問： 

 

問題一： Daniel，請分享一下當初你為甚麼成為了全職三項鐵人運動員？ 

回答： 自小習泳的我，在初中的時候從朋輩得知三項鐵人運動，能夠在同一比賽中有游泳、單車和跑步，

對於好動的我便馬上對它產生興趣。於是便和朋友一齊參加了短途的小鐵人比賽。在該比賽中我順

利得到了前三名，便順利被邀請入少年隊訓練，自此和三項鐵人運動結下不解之緣。 

 

問題二： 我知道你曾經代表香港參加過兩屆奧運，究竟參加奧運對運動員有甚麼意義？ 

回答： 奧運會整體來說是競技運動中最高水平的比賽和最大型的運動會。每一屆奧運會都是全世界的焦

點。同時它的參賽門檻也很高，大多項目的運動員都須經過長年的計分賽，累積分數最高的數十名

運動員才能躋身奧運會的比賽。所以對大部分運動員來說，能夠參加奧運會是夢想、是終極目標。 

 

問題三： 回望過去，奧林匹克精神，又或者作為全職運動員的經歷，對你的生活、職涯發展，甚至生命帶來

了甚麼改變？ 

回答： 從夢想參加、計劃訓練、參加比賽、到最後能踏上奧運會的競技舞台，對我的人生實在地帶來了深

遠的影響。例如： 

1. 每日重複又重複的訓練、每次的比賽，令我深深體會到熟能生巧的道理，

無論在生理、心理和技術上都需要不斷進步，精益求精。 

2. 全職運動員的比賽生涯，經歷過不少傷患和挫敗，亦令我學識了正確地面

對失敗，從中吸取經驗，在磨煉中成長，以致在往後的比賽發揮得更好。 

3. 機會是留給有充足準備的人，同時準備的程度越仔細越好。例如我們在心

理中演練比賽會包含很多觀感，以助我們在比賽中發揮最佳表現。 

 

在職涯方面，投身運動確實給了我很多。首先它滿足個人興趣和給予人生方向，使我可在大學期間

修讀了體育運動科學。此後，它再帶給我機會在大學深造，取得運動科學的碩士學位。機緣際遇之

下，我再有機會在大學取得運動科學的博士學位，使我能夠在不同崗位上回饋香港的精英運動。 
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2019 年中完成博士論文口試， 

與導師王香生教授(左一) 和三位考官合照。 

 

退役後再以科技支援人員身份 

參與東京 2020 奧運會 

 

問題四： 我知道你剛剛以運動科學專家身份參與東京奧運會。試分享一下運動科學怎樣幫助及支援香港的

精英運動員。 

回答： 在過去三十年來，香港體育學院一直有提供不同程度的運動科學支援給運動員。近年，香港體育學

院在運動科學的支援更趨成熟。我們主要從營養、心理、生物力學、體能鍛練和恢復治療各方面提

供科學化的監控，使運動員的日常訓練和身體反應，能有全面科學化地分析，從而提供準確數據給

運動員和教練。同時，香港體育學院近年有機會和香港一些大學在運動器材上進行研發，這些科學

化的訓練支援和器材上的優化，更使運動員能有效地作出針對性的訓練和比賽策略。因此，大大提

高本港運動員在賽場上的表現。 

 

問題五： 今次以非運動員身份參與奧運，有甚麼不一樣的感受？ 

回答： 是次我以精英訓練科技支援人員的身份參與東京奧運，感受的確是有所不同。作為運動員參與奧運

會，往往是被照顧的、賽前總是一絲不苟地專注所有比賽細節，同時如何作賽爭勝有着很大的壓力

的感覺。現在轉為照顧運動員的身份，雖然並沒有之前的比賽壓力，但仍須一絲不苟的準備各樣的

支援服務和所需設備給各運動隊伍。共同的地方就是仍能感受到這奧運盛會帶來的熱情和運動員

獲獎的興奮心情。 
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問題六：  體適能教練是體育界一份子，你覺得教練們可以怎樣協助宣揚奧林匹克精神？ 

回答： 我認為所有教練都應以身作則，和運動員們一樣自强不息，活出更高、更強、更快的奧林匹克精神。

例如不斷增值自己在教練和科學化訓練的知識，這樣能有效提升針對運動員在編排訓練計劃的有

效性，使運動員們能最大程度地發揮個人的潛能。 

 

「奧林匹克精神」不但影響精英運動員和他們的教練團隊，而且它同樣地可以帶給運動愛好者和各級運動教練「獨

特」的個人意義。這就是體育運動的人文精神價值！感謝李致和博士在此與《健康體適能社區期刊》讀者分享「奧

運」對他的意義。 


